

Des ermites aux pieds du dieu : nouvelles données archéologiques et épigraphiques au Phnom Preah Netr Preah

Chloé CHOLLET

Résumé

La colline (phnom) de Preah Netr Preah, située au nord-ouest du Cambodge, figure parmi les sites de province mentionnés dans les inventaires archéologiques du début du XX^e siècle, mais qui sont restés bien peu étudiés. Dans l'historiographie, l'occupation du site à l'époque angkorienne se résume principalement au temple construit au sommet. Cet article se propose d'examiner de nouvelles données archéologiques et épigraphiques, réunies à la faveur de recherches de terrain, qui proviennent aussi bien de l'espace du temple que des pentes de l'éminence. Les vestiges recensés – qui sont de nature diverse et qui présentent souvent des caractéristiques originales à l'échelle de l'ancien territoire khmer – traduisent notamment une présence érémitique contemporaine à l'activité du temple. Ces données permettent ainsi de reconsidérer la richesse et la diversité de l'occupation du Phnom Preah Netr Preah, dont les acteurs étaient réunis autour d'un culte rendu à des śivapāda (« pieds de Śiva »). Elles invitent également à une réflexion plus large sur les liens tissés entre les différents établissements religieux observés sur cette colline des « marges » du cœur battant du royaume khmer.

Mots-clés : Cambodge ; angkorien ; érémitisme ; site rupestre ; lieu saint ; temple śivaïte ; śivapāda.